

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

MARTES 22 DE OCTUBRE DE 2019 | Año XLIV | Número 15.440 | EDICIÓN AMÉRICA

a formar Gobierno

OPIÁCEOS Las farmacéuticas de EE UU evitan ir a juicio P25

ARTE Anguissola y Fontana, dos pintoras protagonistas en el Prado P30



Manifestantes alzan las manos frente a los soldados, ayer en Valparaíso. / JAVIER TORRES (AFP)

La protesta social arrecia en Chile y sume al país en una grave crisis

Al menos 11 muertos durante los disturbios. "Estamos en guerra contra un enemigo poderoso", dice Piñera

ROCÍO MONTES, **Santiago de Chile** El estallido social en Chile ha sumido al país en una grave crisis. Las protestas que comenzaron el jueves se han extendido y en ellas han muerto al menos 11 personas. La capital y cuatro re-

giones están bajo control militar por el estado de emergencia. "Estamos en guerra contra un enemigo poderoso", afirmó el presidente, Sebastián Piñera. "No estoy en guerra con nadie", replicó el jefe de la Defensa Nacional, el general Javier Iturria. Su antecesora en el cargo, Michelle Bachelet, ahora alta Comisionada de los Derechos Humanos para la ONU, hizo ayer un llamamiento a la calma. Página 2

Editorial en la **Página 12**

El presidente Evo Morales pierde apoyo en un recuento caótico

La oposición denuncia fraude tras la detención del escrutinio electoral en Bolivia

FRANCESCO MANETTO, La Paz Bolivia espera el resultado de los comicios del pasado domingo en medio del caos y las denuncias de fraude por parte de la oposición que encabeza el expresidente Carlos Mesa, principal adversario del actual presidente Evo Morales, que espera renovar su mandato después de casi 14 años en el poder. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) paralizó la difusión del escrutinio el domingo, tras un informe de recuento rápido con el 84% de las actas escrutadas que daba un 45,28% a Morales —muy por debajo de los resultados de las elecciones anteriores- y un 38,16% a Mesa. Estos datos anticipaban una segunda vuelta y un posible cambio de ciclo. El balotaje plantea un escenario de todos contra uno que el líder del Movimiento Al Socialismo (MAS) ha tratado de evitar.

El expresidente Mesa, que gobernó entre 2003 y 2005 y ahora encabeza la plataforma Comunidad Ciudadana, instó a sus simpatizantes a protestar para reclamar al Ejecutivo y al aparato electoral transparencia y rapidez para conocer el resultado. El Gobierno ha pedido esperar a que el recuento se complete, aunque ofreció una previsión general. "Veremos que es un resultado probablemente ajustado de cara a la primera o a la segunda [vuelta] y

es precisamente por ese margen y esa duda que uno tiene que ser responsable y esperar al cómputo", indicó el ministro de Comunicación, Manuel Canelas. PÁGINA 3

Macri invoca la corrupción y el pasado para frenar a Fernández

El presidente argentino y su rival escenifican un duro debate

ENRIC GONZÁLEZ, Buenos Aires Mauricio Macri aprovechó el segundo debate electoral para atacar a su gran rival, Alberto Fernández. El presidente acusó al aspirante peronista, favorito tras su amplia victoria en las primarias, de tolerar la corrupción del kirchnerismo y de propensión al autoritarismo. "No han cambiado", dijo. Fernández, por su parte, acusó a Macri de mentir, de prevaricar y de arruinar Argentina. Los cruces entre ambos fueron más allá de la agresividad natural en un debate. Página 4

Un método para alterar el ADN abre la puerta a curar enfermedades

MANUEL ANSEDE, **Madrid** El científico estadounidense David Liu, uno de los mejores del mundo, ha descubierto una nueva técnica para modificar, con una precisión sin precedentes, la información genética de los seres vivos. El nuevo método, bautizado como *prime editing* ("edición de calidad"), podría servir en el futuro para reparar el 89%

de las 75.000 variantes genéticas humanas relacionadas con enfermedades. El equipo de Liu publicó ayer en la revista *Nature* los resultados de 175 experimentos con células humanas en el laboratorio, que permitieron la corrección de causas genéticas de ciertos trastornos, lo que abre una esperanza para las dolencias raras.



Franco será exhumado el jueves ante 22 familiares

N. JUNQUERA, **Madrid**La exhumación de los restos
de Francisco Franco del Valle
de los Caídos tendrá lugar el
jueves, según comunicó ayer
el Gobierno al abogado de la
familia. Al acto acudirán hasta
22 personas vinculadas al dictador, aunque solo dos estarán
presentes en el momento de la
exhumación. La operación costará al Estado un máximo de
63.000 euros. PAGINAS 22 Y 23